

Cuba Arqueológica Revista Digital de Arqueología de Cuba y el Caribe Digital Journal of Cuban and Caribbean Archaeology Vol. 14 | Núm. 2 | 2021 Julio-Diciembre | July-December

Editorial

Odlanyer HERNÁNDEZ DE LARA Editor de Cuba Arqueológica odlanyer@cubaarqueologica.org

Por la Unión Internacional de Espeleología para promover la importancia de ambos recursos naturales para la calidad de vida en el planeta, la agricultura, geoturismo y el patrimonio natural y cultural. Un sinnúmero de actividades a escala mundial ha colmado las instituciones, comunidades y redes, y lo seguirán haciendo. Desde el sitio web: www.iyck2021.org se pueden explorar muchos eventos y recursos educativos para contribuir al conocimiento de las cuevas y el carso. Desde *Cuba Arqueológica* dedicamos este número al Año Internacional de las Cuevas y el Carso con especial interés, teniendo en cuenta no solamente su significación ambiental, pero especialmente poniendo énfasis en los recursos arqueológicos asociados.

Los estudios espeleológicos y arqueológicos en Cuba han estado históricamente relacionados, sobre todo luego de la fundación de la Sociedad Espeleológica de Cuba en 1940 y la práctica arqueológica de sus miembros que no se limitó al ambiente de las cavernas. Varios recuentos de las investigaciones realizadas han quedado plasmados en las obras de Antonio Núñez Jiménez, pero también de la mano de Ernesto Tabío Palma en su *Arqueología espeleológica de Cuba*, publicada en 1970. La deuda del desarrollo de la arqueología cubana con la espeleología todavía está pendiente de historiar adecuadamente.

Este número de *Cuba Arqueológica* no constituye muestra suficiente de las investigaciones arqueológicas que se han realizado y continúan realizándose en cuevas y el ambiente cársico cubano, pero no deja pasar por alto la significación del Año Internacional de las Cuevas y el Carso en el contexto de la mayor de las Antillas. Aquí se incluyen sobre todo trabajos relativos al arte rupestre, con una actualización de nuevos reportes a escala nacional y un estudio específico de una región del centro de la isla. Además, un par de notas aportan narrativas históricas sobre investigaciones poco conocidas. Adicionalmente, en la sección Desenterrando el pasado, se incluye un estudio inédito que aporta al conocimiento de un sitio arqueológico en cueva, como parte de nuestra política de poner a disposición no solo los estudios inéditos actuales, sino también aquellos textos que han quedado olvidados en archivos poco accesibles. Aunque otros textos no llegaron a estar listos a tiempo para este número, los archivos de *Cuba Arqueológica* son testigos del rico patrimonio arqueológico en las cuevas y el carso cubano. Este es otro aporte a una mirada integradora de la naturaleza.